



Inseguridad. Aunque continúa la violencia en Guerrero y se recrudece en algunos puntos del estado, la tregua que pactó la Iglesia sí funciona en Chilpancingo: en 10 días, cero asesinatos y reactivan transporte

Revancha del *narco* si no llega el Ejército a Totolapan: curas

OMAR BRITO Y ROGELIO AGUSTÍN

— Si el Ejército no va a las zonas de conflicto en Guerrero persistirá el riesgo de más violencia y venganzas entre los cárteles de *Los Tlacos* y *La Familia Michoacana*, sobre todo después de la

matanza en Totolapan que dejó 17 muertos, aunque el Presidente bajó la cifra a 12, alertaron curas del Centro de Derechos de las Víctimas Minerva Bello. PACS. 4 Y 5

Revancha de *narcos* si no mandan al Ejército

Totolapan. El sacerdote Filiberto Velázquez considera que el ataque de *Los Tlacos* a *La Familia* se pudo evitar “si el Estado estuviera presente permanentemente”

OMAR BRITO Y ROGELIO AGUSTÍN
CHILPANCINGO

El padre Filiberto Velázquez, director del Centro de Derechos de las Víctimas Minerva Bello, alertó del riesgo de un nuevo enfrentamiento entre los grupos criminales de *Los Tlacos* y *La Familia Michoacana* luego de la masacre de este mates en San Miguel Totolapan.

El sacerdote manifestó su repudio por los hechos y negó que ese enfrentamiento sea reflejo de que la tregua en Chilpancingo, Guerrero, fracasó, pues explicó que son temas distintos.

Comentó que de no reforzar la seguridad en la región es lógico que habrá una venganza de *La Familia Michoacana*.

“Así van a estar (ambos bandos) y no dudo que aquellos (*La Familia Michoacana*) permanezcan en (Buenavista de) los Hurtados, en todas esas zonas cercana a Tetela del Río y, sin presencia de la fuerza de seguridad del Ejército, puede que vayan a la venganza”, alertó.

El padre consideró que los esfuerzos por mantener la capital de Guerrero en paz se tienen que replicar en otras zonas del estado.

“Es necesario, así como le digo al secretario de Gobierno: es nuestra chamba, y la chamba de ellos es que haya presencia del Estado; es que no es lo mismo Chilpancingo que donde ocurrió la masacre (Totolapan).

“Lo que se necesita es la pre-

sencia permanente, por eso se ha pedido, así como han anunciado cuarteles y bases de operaciones, que pongan una en esa región donde está el conflicto, eso haría la diferencia, porque disuade a las dos partes”, explicó.

Recordó que en enero se difundió información de otra masacre, en esa ocasión la agresión fue de *La Familia Michoacana* a un campamento de *Los Tlacos*.

Entrevistado en MILENIO Televisión por Carlos Zúñiga, Velázquez consideró que el último ataque se pudo prevenir.

“Se pudo evitar esto (...) no porque nosotros tengamos que intervenir para mediar entre estos grupos, simplemente con que el Estado estuviera presente per-



manentemente”, señaló.

El centro Minerva Bello difundió también un comunicado sobre este enfrentamiento:

“Expresamos públicamente nuestro repudio y profunda preocupación por los hechos violentos ocurridos en San Miguel Totolapan, mismos que dejaron un saldo de 17 muertos, según diversas fuentes informativas.

“Este hecho se suma al clima de violencia generalizada en el estado de Guerrero en medio de una fuerte crisis de seguridad”.

Asimismo, el organismo insistió en el llamado para que todos los niveles de gobierno “adopten medidas preventivas oportunas (...) instamos nuevamente a las autoridades competentes para que se instale una base de operaciones mixtas de inmediato que disuada las confrontaciones del crimen

organizado que siguen cobrando vidas de la ciudadanía y aterrorizando la vida de comunidades.

“Recordamos que a inicios de enero ocurrió otra masacre en la misma región. Queremos anticipar a las autoridades que pudiera nuevamente haber otro enfrentamiento en la región de Buenavista y Tetela del Río, ya que han reportado que se encuentran rodeados”.

A principios de mes Chilpancingo estaba paralizado por la fuerte ola de crímenes, lo que provocó que las escuelas suspendieran clases, se detuviera el servicio de transporte público y los negocios cerraran.

Por su parte, el presidente Andrés Manuel López Obrador dio a conocer que dicho enfrentamiento en San Miguel Totolapan, en la región de Tierra Caliente, dejó un saldo de 12 personas

muertas y no 17, como señalaban los primeros reportes.

“Hasta ahora (hay) comprobados 12 muertos, esto de acuerdo al reporte de las 11 de la noche, ya están los elementos de la Guardia Nacional en el sitio, pero no tenemos más información.

“Hay ya un operativo en la región desde ayer (martes), son hechos que sucedieron en la sierra, en la Tierra Caliente de Guerrero. Se presume, falta tener toda la información, que fue un enfrentamiento entre bandas de la delincuencia. Vamos a dar a conocer en el transcurso del día lo que sucedió”, resaltó en la mañana. —

Con información de: Gaspar Velay
Liliana Padilla

Chilpancingo, sin asesinatos ni enfrentamientos en 10 días

Recorrido de MILENIO.

La tregua que pactó la Iglesia ha funcionado, pero los habitantes aún no se sienten seguros

OMAR BRITO Y ROGELIO AGUSTÍN
CHILPANCINGO

Aunque ha continuado la violencia en Guerrero, incluso se ha recrudecido en algunos puntos del estado, la tregua que pactó la Iglesia ha funcionado en Chilpancingo. En 10 días no ha habido enfrentamientos o asesinatos, como se había visto casi a diario durante los meses anteriores.

Poco a poco la capital guerrerense va retomando su vida normal, pero entre los habitantes hay opiniones divididas.

“Ya los niños están acostumbrados a que de pronto falten a la escuela. Aunque desde el fin de semana pasado estuvo más tranquilo, más relajado, ya podemos salir a hacer nuestras actividades.

“Sí, definitivamente ahorita ya no está igual, ya hay gente en la calle y antes casi no salíamos por los niños”, explicó Lucero, madre de familia que llevó a sus hijos a la escuela después de dos semanas.

Lucero dijo a MILENIO que en muchas escuelas las clases conti-

nuaron en línea, pero ahora que volvieron a las aulas algunos padres reconocen que no saben cuánto durará esta situación.

“Nos hemos tenido que ir acomodando a esta inseguridad. Aunque digan las autoridades que están trabajando, yo creo que hace falta más para tener mayor seguridad en el estado y sobre todo aquí en la ciudad”, agregó.

De igual manera, Jonathan, padre de familia que lleva a su hijo a la primaria José Martí, comentó que se tienen que “acatar” algunas reglas no escritas y explicar a los hijos por qué se suspenden las clases.



“Está un poco complicado, pero como dice la gente: nosotros acatamos lo que digan, o sea, ya estamos acostumbrados a esta situación, los niños ya saben ahorita, ya tienen más conciencia, ven las noticias y sí, mi hijo me pregunta por qué pasa esto y se le explica un poco, no tan detallado”, señaló.

Para los habitantes aún hay temor, aunque, dicen, la vida debe continuar, sobre todo el comercio, pues algunos negocios dependen de la actividad escolar. Ese es el caso de la panadería de Fabiola, un local frente a una de las primarias más grandes de Chilpancingo.

“Desafortunadamente afecta esta situación de violencia, yo creo que los niños y estudiantes no tienen por qué sufrir las consecuencias de dichas acciones. El transporte poco a poco se está integrando, porque la ciudad se paraliza completamente, el comercio y el trabajo, la gente no sale porque está temerosa.

“Esperemos que esta situación mejore un poco para volver a reactivar la economía, porque definitivamente todo es muy complicado sin estudiantes”, lamentó Fabiola.

Agregó que en la población hay temor “porque no se sabe en qué momento pueda haber alguna ola de violencia o un atentado. Desafortunadamente no hay seguridad y de nada sirve que andan las patrullas de vuelta, de todos modos la situación no ha mejorado”.

La Guardia Nacional y el Ejército patrullan las calles de Chilpancingo, mientras que el gobierno estatal ha colocado retenes en las entradas de la ciudad. Aún con esto, hay quienes no terminan por sentirse seguros. ■

“Ya estamos acostumbrados; mi hijo ve las noticias y me pregunta, ya sabe”